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Bajo cero en San Juan
La ola polar comenzó a azotar
la provincia esta semana y
este jueves se registró 2 gra-
dos bajo cero de mínima. A
esto se sumó que varios días
con bancos de neblina en dis-
tintos puntos de San Juan. El
temporal de nieve en la cordi-
llera hizo que desde Vialidad
Nacional emitieran un alerta e
informara que durante los
pasos a Chile se había ce-
rrado.

Uñac con
Massa

El gobernador Sergio Uñac mantuvo un
encuentro con el ministro de Economía
de la Nación, Sergio Massa en el que

también se abordaron temas referidos a
incentivos para varias cadenas producti-

vas. Fue en Buenos Aires. Uno de los
temas centrales fue garantía de la conti-
nuidad de la obra Aprovechamiento Hi-

droenergético Multipropósito El
Tambolar.
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Susto en Caucete
Grande fue la conmoción que se produjo en el

departamento caucetero porque un hombre

intentó arrojarse desde el techo de una esta-

ción de Servicio. Para bajarlo tuvo que inter-

venir Bomberos. Luego se conoció que el

sujeto había consumido sustancias narcóticas

y tenía un frondoso prontuario penal ya que

tenía hasta pedido de captura.

Casas para adultos mayores
Se trata de los complejos habitacionales desti-

nados a los adultos mayores, que están en Po-

cito y Chimbas. El programa se llama Casa

Activa y está casi listo para su entrega. Las

obras fueron visitadas por el gobernador Ser-

gio Uñac. Cabe destacar que es un programa

que se ejecutará en conjunto con el PAMI.

Todo listo para el mega telescopio
El proyecto del radiotelescopio Chino-Argen-

tino (CART) ha alcanzado importantes hitos en

su desarrollo. Las partes restantes del telesco-

pio llegarán en agosto próximo a nuestra pro-

vincia, junto a 27 técnicos para realizar el

montaje definitivo de la antena sobre la base

que diseñaron los profesionales sanjuaninos.
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Muerte en Pedernal

Una mujer perdió la vida tras haber sufrido intoxicación

con monóxido de carbono mientras estaba en su vi-

vienda. La tragedia ocurrió en Pedernal, la localidad del

departamento Sarmiento. Su esposo también sufrió in-

toxicación pero fue trasladado a tiempo hasta el Hospi-

tal Rawson. Hubo más casos de intoxicados por esta

causa en la provincia desde que arrancó el invierno.

Impulso al Parque Sarmiento
El Parque Sarmiento, que está en Zonda forma parte

de las áreas protegidas de la provincia y también un

destino educativo y turístico. Para impulsar la visitas

al lugar es que se firmó un convenio entre la Secreta-

ría de Ambiente y el Ministerio de Turismo y Cultura.

Buscan atraer a la gente proponiendo hasta paquetes

de descuentos en las entradas.

Más anteojos para Albardón
A través del Programa de Salud Escolar

(PROSANE), se hizo entrega de los anteo-

jos a 29 alumnos de escuelas del departa-

mento Albardón. Los beneficiarios en esta

oportunidad fueron niños y niñas que con-

curren a las escuelas Regimientos de Pa-

tricios, Juan Gregorio de Las Heras, Juan

Mantovani y Benito Dávila de los Ríos. El

programa depende del Ministerio de Salud

de la provincia.



https://api.whatsapp.com/send?phone=5492645021384
https://api.whatsapp.com/send?phone=5492645021384
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A MENOS DE UN MES PARA LAS PASO

Los precandidatos no están en

la calle. La publicidad en los

medios es tibia. Solo hay algu-

nas publicaciones en redes so-

ciales. Lo que busca cada

frente y lo que está en juego.

Y
a están oficializadas las 27 fór-

mulas presidenciales que en-

contraremos en el cuarto

oscuro el próximo 13 de agosto, fecha

de las PASO, y también las 11 bole-

tas con los precandidatos a senado-

res, diputados nacionales y

representante al Parlasur que se

presentan en San Juan.

l   l   l

El pasado domingo 9 de julio, según el

cronograma electoral, empezó la cam-

paña en los medios de comunicación.

También ya los precandidatos pueden

salir a caminar, hacer actos de presen-

tación y entregar las propuestas. Pero,

por haber leído el humor social, nadie

hace campaña, todo es por demás

tibio y restan menos de treinta días

para los comicios.

l   l   l

Los precandidatos todavía no apare-

cen en pleno en la escena de cam-

paña. Todo indica que leyeron que el

humor social no es el mejor, que hay

un electorado cansado porque hubo

una campaña provincial que derivó en

las elecciones del pasado 14 de mayo,

pero también hubo otra para goberna-

dor y vice que terminó el pasado 2 de

julio y una semana después empieza

la campaña para las PASO naciona-

les. ¡Así no hay ciudadano que

aguante! Ah, no nos olvidemos que

queda la elección general del 22 de

octubre y, si fuera necesario, el balo-

taje del 19 de noviembre.

l   l   l

La campaña sin campaña solo mues-

tra algunos signos vitales en las

redes sociales, donde militantes y

precandidatos suben en sus historias

o publicaciones el voto, pero nadie

se atreve a publicar otro tipo de pu-

blicidad. En los medios, la aparición

de postulantes es esporádica a tra-

vés de algunas entrevistas, pero

nada que canse al ciudadano.

Lo que está 

en juego

A
40 años del retorno de la de-

mocracia a la Argentina,

nadie iba a imaginar el grado

de inconformismo de la población

con los políticos. Esto se ha visto re-

flejado en el ausentismo en las

urnas. En Córdoba entre los que no

fueron a votar y los votos en blanco

totalizaron casi un 35 por ciento de la

población. En San Juan, el 14 de

mayo votó el 75 por ciento del pa-

drón y el 2 de julio el 72 por ciento, si

le sumamos los votos en blanco, el

30 por ciento de la población se

muestra despreocupada y enojada. 

l   l   l

En Juntos por el Cambio el desafío

es ratificar el resultado electoral del

pasado 2 de julio, poner en el Con-

greso dos senadores y en la Cámara

Baja dos diputados nacionales. Si se

diera ese resultado, sería una ratifi-

cación a lo que se votó dos semanas

atrás. Todo esto, potenciado por las

posibilidades de Horacio Rodríguez

Larreta o Patricia Bullrich de dar

pelea será el 22 de octubre, según

resulte la PASO de agosto.

l   l   l

Por el lado de Unión por la Patria,

en San Juan es algo más complejo.

S buscará ganar para reponerse del

duro revés de las elecciones para

gobernador, se intentará salvar los

escaños en juego y, además, el que

gane las PASO se queda con el lide-

razgo de la oposición y forzaría a un

reacomodamiento en el PJ local. La

puja, sin quererlo o no, pasa porque

el giojismo tiene en su sector a Da-

niela Castro, que trabajó con Agustín

Rossi, precandidato a presidente, y a

Franco Aranda, que es el referente

de Sergio Massa. El uñaquismo bus-

cará vencer a ese sector y acomo-

darse definitivamente con el

precandidato a presidente y actual

ministro de Economía. 

Por qué hay una campaña sin campaña
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LA CADENA QUE PODRÍA CAMBIAR DE DUEÑO

El Grupo Casino Guichard 

Perrachon, de origen francés,

prevé vender todos sus activos

en Sudamérica para sanear

una deuda multimillonaria.

Cuál será el futuro de la 

sucursal que se encuentra 

en la provincia.

E
l grupo francés de distribución
Casino Guichard está en plena
reestructuración a nivel mun-

dial y con políticas de desinversión en
América Latina. Es en ese escenario,
sus inversiones en Argentina, repre-
sentadas principalmente por la cadena
de supermercados y centros comercia-
les Libertad, podrían ser vendidas. Si
se hace esa operatoria, se incluye el
Libertad ubicado en San Juan con su
centro comercial.

La reestructuración de esta empresa
supondría que su actual dueño, Jean-
Charles Naouri, deje de controlarla.
Para ello busca no menos de 900 mi-
llones de euros y convertir en acciones
3.500 millones de euros de deudas no
garantizadas y hasta 1.500 millones
de deuda garantizada con el fin de sa-
near su balance.

Según fuentes del sector, la posible
venta de Libertad no repercutiría en su
plan de inauguraciones como la reali-
zada hace un par de semanas en Cór-
doba y su primer desembarco en
Buenos Aires.

Qué pasa 

en San Juan

L
a venta de sus supermercados,
aclararon, no quiere decir que
estos vayan a cerrar ya que se

trata de su negocio muy rentable
para el grupo. Además, de San Juan,
el grupo tiene 25 tiendas en el inte-
rior de las provincias de Chaco, Cór-
doba, Mendoza, Santa Fe, Tucumán,
Santiago del Estero y Salta.

Cabe destacar que en San Juan, el
Hiper Libertad abrió sus puertas un
29 de septiembre de 1999, provo-
cando un cimbronazo en los locales
céntricos. 

Cabe destacar que la sucursal san-
juanina tiene casi 100 trabajadores
solo en el área de supermercados. A
estos se suman los que dependen
del centro comercial. 
La sucursal sanjuanina tiene casi
100 trabajadores solo en el área de
supermercados. A estos se suman
los que dependen del centro comer-
cial. En este contexto, Mirna Moral,
al frente del SEC, se reunió con los
empleados del lugar para llevarles
tranquilidad. "Me comuniqué con
Córdoba y nos dijeron que no habrá
cambios en las estructura y el perso-
nal se mantendrá igual. Son medidas
internacionales y en el país no afec-
tará", dijo Moral.

Un gigante

L
a compañía Casino es un impor-
tante jugador mundial en el rubro
supermercados y se ha visto

afectada por una fuerte deuda, tras una
serie de adquisiciones y por la disminu-
ción de los ingresos y la pérdida de parti-
cipación de mercado en un sector en
donde afronta una alta competencia.
Casino tenía una deuda neta consoli-
dada de 6.400 millones de euros
(US$7.050 millones) a fines del año pa-
sado. Se enfrenta a pagos de deuda por
valor de 3.000 millones de euros
(US$3.220 millones) en los próximos dos
años.

Por otra parte, está llevando a cabo un
plan de negocio que consiste en cen-
trarse en sus supermercados premium
de los centros urbanos de París, Lyon y
en la Costa Azul. 

Grupo Casino desembarcó en 1998 en el
país con la compra de la cordobesa Li-
bertad, tiene 35 sucursales y 14 shop-
pings distribuidos en 10 provincias, con
unas 50 bocas de expendio, y una planti-
lla de 3.100 empleados. Su facturación
proyectada para este año superará los
$100.000 millones en el país. 

¿Qué pasará con el Hiper Libertad 
que está en San Juan?

Mirna Moral

llevó tran-

quilidad a

los emplea-

dos del Li-

bertad, tras

una comu-

nicación

que man-

tuvo con la

central de 

Córdoba.
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CONSUMIDORES INDEFENSOS

Pasa a página siguiente

El diputado Walberto

Allende reveló datos que

ubican al Banco San Juan a

la cabeza de los reclamos.

Le sigue el Banco Colum-

bia. Los motivos más comu-

nes de las denuncias. 

E
l estado de indefensión de

clientes de bancos ante sus

propias entidades es cada

día más grande. A esto hay que su-

marle que cuando el perjudicado

va a la entidad a hacer el reclamo

pertinente, la respuesta es “hágalo

vía online”. Aquí es donde se pro-

duce la primera desazón ya que, si

el reclamo es tomado, la respuesta

es muy tarde o jamás llega.

Un informe pedido por el diputado

nacional Walberto Allende revela

que casi la mitad de las denuncias

ingresadas a Defensa al Consumi-

dor en San Juan es contra entida-

des bancarias y n ese ítem, el

Banco San Juan se lleva la mor

parte de las quejas. 

En el informe se han considerado

denuncias contra entidades banca-

rias y, puntualmente, las denuncias

por posibles estafas realizadas

contra el Banco San Juan contabili-

zadas una por una. En las denun-

cias con 17 los motivos señalados

por los damnificados. 

Allende estuvo reunido con la Co-

misión de Defensa al Consumidor y

planteó el tema. En este marco dijo

que se va a convocar al presidente

de la Asociación de Bancos de la

Argentina y al Consejo Federal de

Defensa al Consumidor que pre-

side un sanjuanino para que asis-

tan y conversemos para ver cómo

se toman cartas en el asunto. 

Por préstamo que no solicitó

Por débitos de compras que no

realizó.

Por debito que desconoce, pero

le llevan la totalidad del sueldo.

Deber de información y reintegro de

lo debitado sin su autorización.

Deber de información de compra

que desconoce.

Por débitos que desconoce por

tarjeta que no solicitó, solicita

baja de tarjeta y reintegro de lo des-

contado.

Solicita anulación de Transferen-

cias que no autorizó, que se rein-

tegre el dinero descontado de su

caja de Ahorro y la anulación total del

préstamo.

Deber de información por desco-

nocimiento de deuda.

Por transferencias que desco-

noce

Por transferencias que realizaron

sin su autorización, solicita deber

de información para que le informen

cuando le harán el reintegro de los

mismos.

Por operaciones que no fueron

autorizadas por el denunciante,

por falta de información y falta al

deber de seguridad bancaria. Por

transferencia de todos sus fondos a

otra cuenta sin su autorización. Soli-

cita reintegro de lo transferido.

Por movimientos bancarios que

desconoce, solicita reintegro,

deber de seguridad bancara porque

el banco permitió operaciones que la

titular no autorizó.

Deber de información, que se

anulen compras que desconoce,

reintegro de compras, transferencias

y extracciones y adelantos de sueldo

que no autorizó el consumidor y de-

nunció en la policía. Por extracciones

que no realizó, solicita reintegro. Por

descuentos a favor de una mutual

que desconoce.

Devolución de dinero mal debi-

tado de su cuenta sueldo

Buscan sancionar una norma para proteger 
a clientes ante abusos de los bancos

Denuncias de posibles estafas

Total de 
denuncias
mensuales

Total de 
denuncias a
entidades
bancarias

Total de 
denuncias 
contra Banco
San Juan S.A.

Total de 
denuncias al
Banco San Juan
por posibles 
estafas

Enero

Febrero

Marzo

Abril

Total

230

256

266

154

906

99

106

91

48

344

42

51

48

19

160

16

50

42

13

121
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Viene de página anterior

-¿Qué tan grande es la indefen-

sión de clientes de bancos ante

los propios bancos?

-Nos sorprende la cantidad de de-

nuncias recibidas donde están invo-

lucradas las distintas entidades

bancarias que funcionan en San

Juan. He tenido oportunidad con le-

gisladores y oficinas de Defensa al

Consumidor de otras provincias, el

mismo Capital Federal, Santa Fe y

es una constante. En San Juan en

los meses de enero a mayo más

del 50 por ciento de las denuncias

recibidas tienen que ver con las dis-

tintas entidades bancarias que fun-

cionan en la provincia, que son más

de 25 y que tienen que ver princi-

palmente con préstamos que les

exigen el pago, los que no han sido

solicitados, seguros que no fueron

contratados, transferencias sin au-

torizar y compras no realizadas.

Además, faltante de dinero en

cuentas de ahorro, algunas de las

cuales superna los 700 mil pesos,

de trabajadores que tienen las

cuentas en esos bancos. Se acer-

can a solicitar informes que no

cumplen los bancos periódica-

mente, entonces es un peregrinar

para que reciban los reclamos. 

-Entre las irregularidades más

comunes aparecen los seguros

que n o se contrataron y jubila-

dos que no pudieron sacar todo

el sueldo y al mes siguiente no

está ese monto que quedó.

-Estamos hablando de las denun-

cias realizadas, hay un montón que

la gente no se da cuenta de las ex-

tracciones de esta modalidad por

falta de seguridad, son miles más,

es muy raro no encontrar a un

amigo o familiar que no se haya

visto en esta situación. Tengo el

caso de un conocido en Angaco

que vendieron un auto que tenían y

reunieron más de 700 mil pesos, el

viernes estaba en la cuenta y el

lunes no, recurrieron a un abogado y

después de tres meses les devolvie-

ron 500 mil, pero en muchos otros

casos no toman ni el reclamo de una

situación grave que afecta a un mon-

tón. Más del 50 por ciento de las de-

nuncias corresponden al Banco San

Juan y en segundo lugar el Banco

Columbia, en menor medida otros

bancos, pero en Defensa al Consu-

midor es donde más denuncias han

recibido.

-Acá urge sancionar una norma,

hay bancos que venden su cartera

deudora y no le notifican al

cliente, por ejemplo.

-Ahí uno se encuentra que esa car-

tera, por ejemplo, el Banco Colum-

bia, empieza a cobrar desde la

cuota cero, con todo lo que significa

las costas. Los bancos no están

cumpliendo con la seguridad. El

Banco San Juan tiene toda la car-

tera de empleados de la provincia y

los municipios, pero no cumplen

con las medidas de seguridad.

-Muchos jubilados reclaman en

el banco y la respuesta es que lo

haga vía online.

-Eso es uno de los temas que se

analizan, porque hacés el reclamo

online y no te contestan nunca

más. Hay que resaltar que esta mo-

dalidad se da en asalariados de

distintas actividades. Ellos llevan un

registro de las actividades de cada

cuenta y cuando baja la actividad,

ahí actúan. Superan montos autori-

zados. Estuve reunido con un

miembro de la Corte de Justicia y

estamos viendo qué se puede im-

plementar, también me reuní con el

representante del gobierno en el di-

rectorio del banco y me reuniré

también con la síndica. 

WALBERTO ALLENDE – DIPUTADO NACIONAL

“Más de la mitad de las denuncias
contra bancos, es contra el San Juan”

“ Más del 50 por ciento 

de las denuncias corres-

ponden al Banco San Juan

y en segundo lugar el

Banco Columbia, en menor

medida otros bancos, pero

en Defensa al Consumidor

es donde más

denuncias han recibido.

”
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Pasa a página 18

Las elecciones del pasado 2 de

julio tuvieron repercusiones ni bien

comenzó la semana. El Gobierno

decidió no realizar eventos deporti-

vos que ya estaban previstos. Si

bien a nivel cultural todavía no hay

suspensiones, hay preocupación

en distintos sectores por lo que

pueda suceder ¿Qué pasará con

la Fiesta Nacional del Sol?

L
a semana comenzó agitada tras

las elecciones del pasado do-

mingo. El coletazo que dejó la

contienda electoral, cuyo resultado fue

que Marcelo Orrego sea el próximo

gobernador de los sanjuaninos, se

hizo sentir inmediatamente. Puertas

adentros se rumoreó que ni bien el go-

bernador Sergio Uñac dio la conferen-

cia de prensa para reconocer la

derrota de la fórmula encabezada por

su hermano Rubén Uñac y secundada

por Cristian Andino, citó a una reunión

de gabinete, que perduró varias horas.

Dos días después comenzaron a ha-

cerse públicas las primeras medidas.

Así las cosas, el primero en reaccionar

fue Deportes. En este sentido, el Go-

bierno decidió no realizar varios even-

tos que ya estaban en agenda. Solo

dejó en pie tres, y uno de ellos es el

que se realizará cuando se inaugure

formalmente el Velódromo Vicente

Chancay que está en Pocito.

No es menor el dato, teniendo en

cuenta que esta gestión destinó una

importante inversión económica al De-

porte, sobre todo en el segundo man-

dato de Uñac. Lo que se denominó

“Revolución deportiva”, fue uno de los

bastiones más importantes del uña-

quismo. Pero, a cinco meses de entre-

gar el mandato, se decidió bajar los

eventos deportivos que ya estaban or-

ganizados y que eran de índole inter-

nacional.

Lo que se suspendió

S
an Juan iba a ser sede del mun-

dial U19 de vóley, que iba a re-

alizarse del 2 al 11 de agosto.

Fue el mismo secretario de Deportes,

Jorge Chica quien comunicó la noticia,

diciendo que tras conversar con el go-

bernador, se tomó la decisión de esta

suspensión y que estaban viendo

cómo terminaban la ejecución de los

distintos programas que llevan ade-

lante desde la secretaría. De este

modo, la medida de no ser sede de

este mundial se convirtió en la primera

consecuencia de la derrota electoral.

Pero esta medida no cayó para nada

bien en la Federación Sanjuanina de

Voleibol y desde la entidad salieron a

decir que las elecciones cambiaron

todo, pero no debería ser así.

Otra de las medidas fue que no se lle-

vará adelante el partido de fútbol por

Eliminatorias Sudamericanas ante

Uruguay, evento que iba a realizarse

en noviembre y para el que San Juan

Suspensión de eventos, dudas y
temores tras el coletazo electoral
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DEPORTE Y CULTURA

·

·

Continúa en página siguiente

ya se había comprometido como sede.

Este evento deportivo significaba el re-

greso de Messi a San Juan y también

el desembarco de los campeones

mundiales de Qatar.

El tercer evento internacional suspen-

dido fue el Superbike, que iba a reali-

zarse del 13 al 15 de octubre en el

Circuito Internacional San Juan Villi-

cum. Un cuarto enveto suspendido es

el Six Days de enduro.

Lo que se hará

E
ntre la grilla de eventos progra-

mados para esta segunda mitad

del año, hay actividades que

decidieron continuar, en lo que tiene

que ver con lo deportivo. Se trata de

competencias de autos de carrera y bi-

cicletas de pista.

Es por eso que el Turismo Carretera

desembarcará en la provincia el pró-

ximo 23 de julio en el Circuito San

Juan Villicum. También se llevará a

cabo el Campeonato Argentino de Ci-

clismo en octubre y que será el evento

para inaugurar oficial del Velódromo

Vicente Chancay.

La Federación de Voleibol Argentino había anunciado en mayo pa-

sado la realización del mundial en San Juan durante este agosto.
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Suspensión de eventos...
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Qué pasa con la cultura

E
n su discurso de campaña,
Marcelo Orrego dejó claro que
consideraba innecesaria la

contratación de varios artistas nacio-
nales e internacionales para que su-
bieran, sobre todo en la misma
noche, al escenario mayor de la
Fiesta Nacional del Sol y que había
“gastos” de este evento que debían
reducirse. Cabe destacar que las críti-
cas más fuertes que tuvo esta fiesta,
en los últimos años, era la cantidad
de dinero que se destinaba para las
contrataciones de artistas foráneos,
entre otros puntos. Es por eso que
tras las suspensiones ya oficiales en
el área de Deportes, el temor, sobre
todo en el sector artístico local, co-
menzó a hacerse más fuerte esta se-
mana. 

En las redes hay versiones de sus-
pensiones, recortes y bajas de pro-
gramas culturales. Pero lo cierto es
que en el área de Turismo y Cultura,
hasta el momento no se oficializó nin-
guna baja o suspensión. El mismo se-
cretario de Turismo, Roberto Juárez
confirmó que no se suspendieron
eventos y “lo único que no se hizo fue
una feria privada de artesanos por no
contar con las habilitaciones corres-
pondientes”.

Sin embargo, fue la ministra de Tu-
rismo Claudia Grynszpan quien
afirmó que la realización de la FNS
dependerá del gobierno entrante. El
tema es que la preproducción de la
fiesta comienza en agosto. Aseguró
que no suspenderá eventos organiza-
dos de acá a diciembre, pero no está
garantizado el Festival Argentino de
Ópera, porque involucra mucha gente
y tiempo de realización. Por otro lado,
los eventos del Teatro del Bicentena-
rio coproducidos con el Gobierno pro-
vincial, están en suspenso. 

Sectores preocupados

E
l turismo de eventos en la pro-
vincia de San Juan se afianzó
durante el 2022 como una im-

portante actividad económica, fuera de
las temporadas altas de vacaciones,

mostrando cifras récord de eventos y
visitantes. 

Solo en 2022 se registraron 662 en-
cuentros de turismo de eventos, cifra
que marcó un crecimiento del 363%
respecto al 2021. En ese contexto, el
33% es el mayor porcentaje y está
representado por la categoría de
eventos culturales, el 27% por con-
gresos y convenciones y con el 18%
los deportivos nacionales.  Según el
relevamiento realizado por el San
Juan Bureau Eventos y Convencio-
nes, el impacto económico que tuvo
el turismo de reuniones fue de $
7.501.417.200 millones, un 222 %
más que en el 2021.

Este era un panorama que favorecía
principalmente al sector hotelero y
gastronómico local, uno de los más
azotados por la pandemia de covid.
Es por eso que tras las decisiones to-
madas, la preocupación se hizo visi-
ble. La Cámara de Gastronómicos y
Hoteleros tenía pactada una segunda
reunión para definir alojamiento y ali-
mentación de las selecciones que
iban a llegar para disputar el mundial
U19, algo que obviamente quedó en
nada.

La noticia de las suspensiones no
solo no cayó bien en el sector sino
que hay preocupación. Es que hasta

·

·

Por otro lado, en noviembre, se realizará el TC 2000 en el

autódromo El Zonda-Eduardo Copello.

hace una semana, estaban con reser-
vas y trabajando para el mundial de
vóley.

Para el sector el turismo de eventos
es clave porque se recuperaron 1.000
plazas hoteleras, tras la pandemia,
pero también se recuperaron empre-
sas gastronómicas. Por lo que consi-
deran que con esta medida, el
comercio se verá impactado y hasta
el transporte.

La ministra de Turismo Claudia

Grynszpan afirmó que la realiza-

ción de la FNS dependerá del go-

bierno entrante.
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Cuál es el más popular. Cuántos

apellidos tienen un solo represen-

tante. Cuántos apellidos hay en

el país. Los que comparten ape-

llido con futbolistas, políticos y

descendientes de próceres. 

C
on el censo 2022, entres

otros aspectos, quedó esta-

blecido cómo está integrado

el país desde el punto de vista de los

apellidos de la gente. Se estableció

cuál es el más popular dentro de una

lista de los que más se repiten entre

la gente. 

González, Rodríguez y Gómez son

los tres más frecuentes, le siguen

Fernández, como el presidente,

López, Martínez, Díaz, Pérez, Sán-

chez y Romero.

Sin embargo, el organismo del Minis-

terio del Interior logró identifi-

car 348.288 apellidos distintos en

todo el país, lo que denota la amplia

diversidad con la que cuenta el terri-

torio argentino.

El 79% de la población se identifica

con nombres de familia portados por

500 personas o más. De igual forma,

representan solo el 2% de la totali-

dad de apellidos.

En ese sentido, la mayoría de los

apellidos son portados por entre 2 y

99 personas, pero lo sorprendente

es que 73.363 nombres de familia

tienen un único representante.

Los más comunes                              

según la provincia

T
ras el censo, se pudo estable-

cer cuál es el apellido más

común en cada provincia.

“ En Argentina existen 340
mil apellidos diferentes. 

González, Rodríguez y

Gómez son los más popu-

lares. Le siguen Fernán-

dez, López, Martínez, Díaz,

Pérez, Sánchez y Romero. 

Se identificaron 348.288

apellidos distintos. 

El apellido más frecuente

en San Juan es Castro.

”

CURIOSIDADES DEL CENSO 2022

Cuántas personas en Argentina
tienen el mismo apellido

González es más frecuente en For-

mosa, Chaco, Entre Ríos, Santa Fe,

Córdoba, Provincia de Buenos Aires,

Ciudad de Buenos Aires, Neuquén,

Mendoza, Río Negro, Chubut, Santa

Continúa en página siguiente

Cruz y Tierra del Fuego.

Rodríguez es mayoría en Misiones

y La Pampa. En Chaco y Corrien-

tes. 

López, en cambio, es el más predo-

minante en Salta. En La Rioja y

Santiago del Estero y Tucumán, el

apellido más predominante es Díaz.

San Luis tiene como predominante

el apellido Lucero, mientras que

en Catamarca el más común es

Carrizo. El más frecuente en San

Juan es Castro y en Jujuy, Ma-

mani.

Otro aspecto curioso tiene relación

con la cantidad de personas que

portan apellidos famosos de políti-

cos nacionales, provinciales, los

que comparten el apellido de gran-

des ídolos del fútbol argentino. 

Las consultas fueron hechas a los

datos oficiales del Censo Nacional

de 2022 y en dateas.com. 



Viernes 14 de julio de 2023 13
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645.365 personas en Argentina

tienen el apellido López

576.675 personas en Argentina

tienen el apellido Martínez

556.815 personas en Argentina

tienen el apellido Díaz

465.662 personas en Argentina

tienen el apellido Pérez

447.720 personas en Argentina

tienen el apellido García

442.897 personas en Argentina

tienen el apellido Sánchez

Continúa en página siguiente

Cuántas personas en...

81.113 personas en

Argentina tienen el

apellido Bravo

8.193 personas en

Argentina tienen el

apellido Orrego

1.763 personas en

Argentina tienen el

apellido Cantoni

168 personas en

Argentina tienen el

apellido Caselles

87 personas en

Argentina tienen el

apellido Gioja

86 personas en

Argentina tienen el

apellido Abelín

83 personas en

Argentina tienen el

apellido Uñac

19 personas en

Argentina tienen el

apellido Avelín

Los cracks

del fútbol

14 personas en Argentina

tienen el apellido Kempes

448 personas en Argen-

tina tienen el apellido

Messi

1.110 personas en Argen-

tina tienen el apellido Ma-

radona

427.405 personas en Argentina

tienen el apellido Romero

Otros apellidos

160.967 personas en Argentina

tienen el apellido Morales

53.607 personas en Argentina

tienen el apellido Lescano

760 personas en Argentina

tienen el apellido Cho

415 personas en Argentina

tienen el apellido Merenda

217 personas en Argentina

tienen el apellido Bataller

68 personas en Argentina

tienen el apellido Grgic

28 personas en Argentina

tienen el apellido Eiben

18 personas en Argentina

tienen el apellido Falanti

73.363 nombres de familia tienen

un único representante

Los apellidos

más populares en

Argentina

962.418 personas en Argentina

tienen el apellido González

775.928 personas en Argentina

tienen el apellido Rodríguez

697.978 personas en Argentina

tienen el apellido Gómez

651.514 personas en Argentina

tienen el apellido Fernández

Los apellidos de políticos sanjuaninos

Leopoldo Bravo Marcelo Orrego Sergio Uñac

José Luis Gioja Alfredo Avelín Federico Cantoni
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Próceres argentinos

313 personas en Argentina

tienen el apellido Pueyrredón

906 personas en Argentina

tienen el apellido Paso

11.026 personas en Argentina

tienen el apellido San Martín

582 personas en Argentina

tienen el apellido Belgrano

45.228 personas en Argentina

tienen el apellido Saavedra

Cuántas personas en...

L
a primera aparición de los

apellidos se dio en China,

cerca del año 2850 antes

de Cristo, pero fue en Europa

que se oficializó su uso.

Durante la Edad Media, surgió

la necesidad de identificar a los

dueños de los inmuebles que

comenzaban a comercializarse.

Para eso, poco a poco, se

agrupó con un nombre en

común a todos los integrantes

de cada familia noble que podía

Cómo surgieron los apellidos
acceder a este tipo de bienes.

En un principio, solo lo usaban las

clases sociales más altas. Cada

apellido se formó usando cuestio-

nes cotidianas de referencia como

el oficio, el lugar de residencia,

algún rasgo de la personalidad o

un parámetro físico. 

Con el paso del tiempo, dejó de

ser una costumbre únicamente

de la burguesía y se extendió a

todas partes del mundo.

Los apellidos de

políticos nacionales

1.770 personas en Argentina

tienen el apellido Alfonsín

901 personas en Argentina

tienen el apellido Perón

342 personas en Argentina

tienen el apellido Menem

181 personas en Argentina

tienen el apellido Kirchner

Raúl Alfonsín

Juan Domingo Perón

Carlos Menem

Néstor Kirchner

José de San Martín Juan José Paso

Manuel Belgrano

Juan Martín de PueyrredónCornelio Saavedra
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HISTORIAS

Pasa a página siguiente

En San Juan hay más de

350 personas que integran

los cuarteles voluntarios en

distintos departamentos. Se

trata de una tarea por la que

no cobran nada y ponen

mucho de sí. Ayudan en ca-

tástrofes, accidentes y

hasta asistieron partos. Re-

cientemente le salvaron la

vida a una beba.

D
edican todo el tiempo que

tienen a salvar vidas,

ponen dinero de sus bolsi-

llos, rescatan animales, asisten

partos, salvan niños en peligro. La

tarea de los bomberos voluntarios

no se reduce a apagar incendios.

Es mucho más, es una vocación

que se lleva en el alma. Dicen que

para esto hay que nacer. Pero se

preparan constantemente para en-

frentar distintas situaciones. Para

ellos, lo más difícil es enfrentarse a

situaciones en las que los más pe-

queños están en peligro. Y en va-

rias oportunidades, en San Juan,

se transformaron en héroes. Tal fue

el caso ocurrido días atrás en el

que bomberos voluntarios de

Chimbas salvaron la vida de una

beba que estaba convulsionando.

En San Juan hay alrededor de 350

personas que se convirtieron en

bomberos voluntarios. Integran los

12 cuartales que existen y que

están distribuidos en los distintos

departamentos. Todos comparten

un fuerte sentido solidario, no

saben de horarios ni de días de la

semana, siempre están dispuestos

y en más de una oportunidad

deben poner dinero de sus propios

bolsillos para hacer frente a la

tarea. Porque los voluntarios reali-

zan esto ad honorem.

En la provincia, su rol es crucial. In-

cluso hay casos que llegan primero

que la misma policía o ambulancia.

Pero también, la gente sabe de qué

son capaces, por lo que es usual que

recurran a estos cuarteles a pedir

ayuda de todo tipo. Ellos siempre están

dispuestos. Cabe destacar que en San

Juan hay más bomberos voluntarios

que los que forman parte de la Policía.

Las tareas a cumplir son muchas y por

eso siempre tienen las puertas abiertas

para que se sumen nuevos voluntarios.

Para ello, hay que tener más de 18

años y hacer un curso de ingreso. Tam-

bién les piden que tengan el nivel pri-

mario completo, porque es clave que

sepan leer y escribir.

El último 

caso resonante

Hay quienes los apodan héroes sin

capa y es que los testimonios da fe de

esto. Días atrás, los bomberos volunta-

rios de Chimbas le salvaron la vida a

una beba de 6 meses, que tenía con-

vulsiones. Fue un tío y la mamá la que

les pidieron ayuda, el pasado domingo

por la tarde. Por la asistencia de ellos,

Zoe Montiveros está viva y el caso se

viralizó rápidamente porque el mo-

mento fue registrado por las cámaras

de seguridad.

Ante el pedido de ayuda, lo bomberos

fueron a la casa donde estaba Zoe, y

luego la trasladaron al cuartel para

asistirla. Le realizaron maniobra de

Hemlich (maniobra de primeros auxilios

para usar en una persona que está

ahogada) abrazándola por la espalda y

colocando el puño en el ombligo.

Luego llegó la ambulancia y los médi-

cos continuaron con la tarea para luego

trasladarla a un centro de salud.

Bomberos voluntarios, mucho 

más que apagar incendios

Los bomberos voluntarios no cobran sueldo, y muchas veces deben poner di-

nero de su bolsillo para adquirir herramienta, e incluso combustible.
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Viene de página anterior

-¿Qué los motiva a realizar

esta tarea ad honorem?
-El bombero voluntario nace,
no se hace. Es principalmente
una vocación, que nos lleva a
ayudar al prójimo.

-¿Cuál es el desafío más

grande al que se enfrentan?

-Sostener día a día la institu-
ción ya que nos cuesta mucho
y varia veces la mantenemos
con nuestro dinero propio.

-No solo apagan incendios

-No, claro que no. Después del
terremoto de 2020 muchas
casas quedaron inhabitables,
trabajamos para ayudar a las
personas a rescatar lo poco
que les quedaba. Y en mi caso
particular, hace 3 años murió
un niño que fue atropellado en
calle Mendoza. Nos llamaron
porque un auto estaba incen-

diándose. Cuando llegamos
ese auto había atropellado a
un niño y se prendió fuego, el
niño había fallecido. Fue muy
duro ver a un niño. Yo estuve
en muchos accidentes fatales
pero un niño no se supera
nunca.

-¿Cuántas horas le dedican a

esta actividad?

-En nuestro cuartel hay bom-
beros las 24 horas del día, ha-
cemos guardias. A veces de 24
horas, de 12 horas, de 8 horas.
Pero generalmente siempre
estamos más de lo que nos co-
rresponde. Por eso hablo de
vocación de servicio a la gente.

-¿Cree que la gente dimen-

siona el valor de esta tarea?

-Si totalmente,  la gente sabe
que es muy arriesgado nuestro
trabajo. Para las personas

Pero este no es el único caso. A fines
de junio pasado, papás estacionaron
frente al cuartel de bomberos, con un
niño en brazos, que estaba desvane-
cido. Tras realizar maniobras de RCP
pudieron salvarle la vida.

Luego del terremoto de enero del
2020, la tarea de los bomberos volun-
tarios de Pocito fue crucial. Ellos fue-
ron los primeros en llegar al lugar
donde estaban las casas derrumbadas
para asistir a los damnificados. La
tarea no concluyó ahí ya que siguieron
ayudando durante semanas. Esto sin
contar que también suelen llegar pri-
meros a lugares donde ocurrió un si-
niestro vial y son los primeros en
asistir a los heridos. Esto, además de
apagar los constantes incendios de
pastizales que suelen afectar a las
zonas rurales de la provincia.

Por otro lado, suelen viajar a otros

puntos del país para brindar su asis-
tencia. Tal como ocurrió en 2021,
cuando fueron a San Luis a combatir

incendios forestales. Mientras que en
noviembre del 2022, hicieron lo mismo
pero en La Rioja.

En varias oportunidades viajaron a otras provincias para colaborar.

AGUSTÍN MOYA- 
BOMBERO VOLUNTARIO DE POCITO

“El bombero voluntario
nace, no se hace”

Pasa a página siguiente

BOMBEROS VOLUNTARIOS



17

somos héroes sin capa, sobre
todo para los niños que hasta
autógrafos nos piden.

-¿Cómo se manejan con los

recursos para adquirir la indu-

mentaria, las herramientas?

-Todos los cuarteles reciben un
subsidio de Nación que nos
sirve para comprar elementos
de trabajo. Pero vestir a un
bombero cuesta mucho dinero.
Por ejemplo, solo el pantalón y
la chaqueta puede ascender los
500 mil pesos, el casco 100 mil
pesos, las botas 100 mil pesos y
los guantes unos 20 mil pesos.
Esto es la vestimenta para un
incendio estructural. Pero luego
hay que pensar que interveni-
mos en otros sucesos, y hace
falta otro equipo, como sucede
con un incendio forestal. En
este caso cuesta menos, pero
igual es mucho.

Además, está el mantenimiento
de las movilidades, seguro, téc-
nica, combustible, cubiertas.
Nuestro cuartel tiene 4. 

Es por eso que constantemente
estamos buscando más recur-
sos económicos. Vendemos em-
panadas, hacemos rifas, bingos,
habilitamos alcancías. Pero hay
veces que ponemos plata de
nuestros bolsillos para comprar
combustible, por ejemplo. 

-¿Qué les falta?

-No queremos sueldo. Muchas
veces veo comentarios que
dicen “tienen que darles un
sueldo”, pero no queremos un
sueldo, somos “voluntarios “, es
un honor serlo. Pero nos gusta-
ría que aparte de la tarea de
bomberos, no tener que inge-
niarnos para ver cómo conse-
guir nuestros materiales, que
nos falta muchísimo.

-¿Qué los reconforta?

-Saber que hacemos algo de
bien y al no ser pagos lo hace-
mos de corazón y eso le gente
lo valora mucho.

AGUSTÍN MOYA
Viene de página anterior

Los cuarteles locales

l Federación San Juan – Av. Benavídez
2155 Oeste - Chimbas (0264) 4235566.

l Bomberos Voluntarios de Albardón -
Arenales 2425 - Albardón -
(0264) 4911900.

l Bomberos Voluntarios de Capital -
Av. España 545 sur - Capital -
(0264) 4322702.

l Bomberos Voluntarios de Caucete -
Juan José Bustos 1002 – Caucete -
(264) 154263106.

l Bomberos Voluntarios de Pocito - In-
dependencia s/n Unión Vecinal Villa Cre-
made – Pocito - (264) 155774188.

l Bomberos Voluntarios de San Martín –
Nacional y Quiroga – San Martín –
(264) 156612079.

l Bomberos Voluntarios de Santa Lucía
– Benavídez pasando Colón Lote 1 A -
Santa Lucía - (0264) 4235566 –
(264) 155836117.

l Bomberos Voluntarios de Ullum –
Asentamiento Villa del Lago - Ullum -
(0264) 156055594.

l Bomberos Voluntarios de Valle Fértil -
Santa Fe esq. Entre Ríos Valle Fértil -
(02646) 420034 / 420100.

l Bomberos Voluntarios de Zonda - San
Martín esq. Carlos Bianchi – Zonda -
(0264) 154709892.

Los voluntarios destinas varias horas del día a esta tarea.

En las delegaciones locales también hay mujeres que forman parte del plantel.

E
l primer cuerpo de bomberos
está relacionado con creación
de la Sociedad Italiana de

Bomberos Voluntarios de La Boca,
fundada un 2 de junio de 1884. La
sociedad se creó bajo el lema “Que-
rer es poder”, y su impulsor y primer
presidente fue Tomas Liberti.

Esto comenzó cuando un incendio se
desató en el barrio porteño de La
Boca. Ante la situación, apareció en
el lugar Tomas Liberti junto a un
grupo de personas, quienes de forma
improvisada y casi por instinto llena-

ban y tiraban baldes de agua al edifi-
cio en llamas.

Después de sofocar el incendio, la fa-
milia Liberti convocó a los vecinos
para crear un cuerpo de bomberos,
dada la evidente necesidad de que
existiera uno. Este fue el puntapié ini-
cial para que comenzaran a nacer
dotaciones en cada rincón del país.

En el país existen aproximadamente
720 cuerpos de bomberos. En total
cuentan con 40 mil efectivos, tanto
hombres como mujeres.

La historia
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Los problemas de salud relacionados al

consumo de agua no potable obedecen

a contaminación microbiana (ya sea por

bacterias, virus u otros microorganis-

mos) o contaminación química.

El impacto de la calidad del agua en la

salud preocupa a nivel mundial, debido

a que los agentes microbiológicos y quí-

micos presentes en ella se relacionan a

efectos adversos para la salud humana.

Lorena Alcaide

lalcaideperez@gmail.com
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Por fax: a los teléfonos 4212441 - 4213658 o 4215056.

Por e-mail a la dirección: elnuevodiario@sinectis.com.ar  /  info@nue-

vodiariosanjuan.com.ar

Personalmente en Santa Fe 236 (O) - Capital

Las cartas no deben exceder de las 20 líneas. El Nuevo Diario se

reserva el derecho de resumirlas. Aquellas que se refieran a per-

sonas en particular deben ser acompañadas por fotocopia del do-

cumento de identidad del remitente.
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La importancia de beber agua potable

manda, sí es cierto que estos medios de

comunicación por su técnica al alcance

de todos, nos iguala, nos tecnifica en la

forma y en la técnica de cómo emplee-

mos la violencia. Desgraciadamente el

delito se cometería igual con o sin medios

de comunicación.  

La violencia, nos guste o no, es un com-

portamiento que seduce, que nos cautiva,

que nos impacta y nos atrae y nos da

miedo, y más atractivo que el miedo no

existe. Esto no quiere decir que todos

seamos tan violentos que lleguemos a

matar, no; pero todos necesitamos un

nivel de violencia y agresividad, necesa-

rios y con control para hacer frente a mu-

chas situaciones de la vida diaria.

Emilio Garrido

Emiliogarrido2022@gmail.com

Sr. Director:

Tras los sucesos ocurridos en un híper re-

conocido de San Juan, me cabe la refle-

xión sobre la juventud. El evento violento

y de disturbios terminó con muchos de-

morados.

Ahora bien, ¿son los jóvenes cada vez

más violentos? Permítame los siguientes

conceptos.

La violencia está en la sociedad, es parte

consustancial al hombre. Para vivir en la

selva social, todos necesitamos una dosis

mínima y controlada de agresividad, de

violencia. Son armas que nos protegen en

la selva. Esa dosis nos hace marcar nues-

tra propia libertad personal, y ciertos lími-

tes que necesitamos como si marcáramos

nuestro territorio personal y psicológico,

tanto en nuestro trabajo, como en nuestro

entorno.

Los medios de comunicación solo alimen-

tan la violencia que existe “en esa selva

social”. La televisión, la prensa, la radio,

el cine simplemente son el reflejo de qué

es lo que quiere la sociedad y que de-

¿Juventud más agresiva? 

Sr. Director:

El consumo de agua otorga un adecuado

estado de hidratación. Sin embargo, esta

debe ser potable, segura, respetando las

normativas del Código Alimentario Ar-

gentino (CAA) ya que no cualquiera es

apta para el humano.

En reiteradas oportunidades se men-

ciona la importancia de mantener un ba-

lance hídrico óptimo, destacando al agua

como la bebida por excelencia para lo-

grarlo. No obstante, la calidad del agua

determina si la misma puede ser consu-

mida por el ser humano o no.

Considerando que, el agua es un ele-

mento esencial para la vida humana, la

ingesta de la misma no debe implicar

ningún riesgo significativo para la salud. 

El CAA en el artículo 982 define bajo el

término de agua potable de suministro

público y de uso domiciliario aquella que

es apta para la alimentación y uso do-

méstico. No deberá contener substan-

cias o cuerpos extraños de origen

biológico, orgánico, inorgánico o radiac-

tivo en tenores tales que la hagan peli-

grosa para la salud. Deberá presentar

sabor agradable y ser prácticamente in-

colora, inodora, límpida y transparente.1

El agua potable de uso domiciliario es el

agua proveniente de un suministro pú-

blico, de un pozo o de otra fuente, ubi-

cada en los reservorios o depósitos

domiciliarios. 

A su vez, deberán cumplir con las carac-

terísticas físicas, químicas y microbioló-

gicas dispuestas por el CAA.1

La relevancia de cumplir con las mencio-

nadas características radica en la multi-

plicidad de usos del agua para consumo

humano (hidratación, sanitización de ali-

mentos, higiene personal, etc.). 
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Martín Alejandro Villena
Mario Adolfo Lahoz Montilla: guía de tu-
rismo

Gemma Rosés: periodista
María José Echegaray: empresaria gastro-
nómica

Miriam González
Augusto Rago: ingeniero
Paola Ávila: agente de Policía
Norberto Orlando Cabo: empresario
Hernán Torres Lobato
Sol Matar: docente
Elizabeth Mereles
Mónica Fernández

Ricardo Augusto Marinelli: músico de la
orquesta de la UNSJ, entrenador de rugby

Vanesa Yornet Ventura
María Garay
Ever Soria
Germán Norte 
Anitha Ríos: enfermera
Silvia Manzini: abogada
Juan Enrique Galván: cerrajero
Sergio Sirerol: agente de viajes, propieta-
rio de Puerto del Sol Turismo

María Sol Bataller Echegaray 
Leticia Rainaudi: bioquímica
Ignacio Nievas
Nélida Isabel López
José Alberto Segovia
Ana Julia Francile
Francisco José Andreussi
Roberto Uzair Peña
José Mario Gino Leonardi
Amalia de la Vega
Gonzalo González García

Carmen Romero: docente
Carmen Vidable
Carlos Cuello
Andrea Iturriaga
Paula Chavez
Rosana Zatta
Daniel Paredes
María Eugenia Sánchez
Leandro Adrián Almazán: titiritero
José Gazzé: socio gerente de JL Librería
Sergio Montt: periodista
Pablo Rampulla: abogado
Juan Carlos Billordo: martillero
Carlos Jaime Frías (Kiko): fotógrafo
Aldo Pedro Asinari
Danila Alcaide: profesora de Biología
Carlos Mauras: profesor de Educación Fí-
sica

Carmen Muñoz Vergara: peluquera
Laura Jofré
Raúl Alberto Santalucía Ríos

Juan Alberto González Fernández: pro-
pietario de Calzados Alberto

Gabriel Guevara Cesio: abogado
Marcelo Cricco
Lucas Otarola
Edgar Jofré: periodista deportivo
Rosana Morales
Santos Domingo Quintero
María Lourdes Navas García
Sergio “Chechu” Gahona: conductor y lo-
cutor

Claudio Sotelo: conductor y musicalizador
María Alejandra Díaz
Rodrigo Belert: comunicador social

José “Pepe” Villa: secretario general de
UPCN San Juan

Federico Rodolfo Rizo: abogado. 
Javier Francisco Rodríguez
Mariana Samper Dumandzic
Daniela Pezé
Ezequiel Piñeiro
Lucas Joel Montaña: agente de la Policía
Federal

Ada Gámez: escritora
Roberto Alejandro Dacuña: sociólogo
Rodolfo Papparelli

Mónica Arturo: museóloga
Gustavo Enrique Fariña: experto en Segu-
ridad.

Marcelo Bellini: ingeniero y docente
Andrea Da Rold
Paulo Agüero
Enzo Cornejo: presidente del partido Jun-
tos por el Cambio San Juan

Rocío Herrera Gutiérrez: licenciada en Ad-
ministración de Empresas

Enrique Bilbao Ruiz: ingeniero civil
Humberto Coria: médico
Marzio Meglioli: director PAMI San Juan

Guillermo Carmona: odontólogo
Roque Gustavo Marún: abogado
Miguel Aliste
Silvina Girardelli
Osvaldo Noguera
Facundo Conte Grand: empresario bode-
guero

Andrea Melisa Vega
Adrián Rosales
Osvaldo Soria: médico
Valentina Sosa Polimeni
Matías Sánchez Arancibia
Paula Salinas
Yolanda López Pérez
Juan Manuel Perotti

CUMPLEAÑOS

Silvina 

Girardelli

Enzo Cornejo:

presidente del

partido Juntos por

el Cambio San

Juan

Hernán Torres

Lobato
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de UPCN San

Juan

Gabriel Guevara

Cesio: abogado

Vanesa Yornet

Ventura

Juan Enrique

Galván

Carmen Romero:

docente

Sergio Montt: 

periodista

VIERNES 14 LUNES 17

MARTES 18

MIÉRCOLES 19

SÁBADO 15

DOMINGO 16

JUEVES 20





Dialoguitos telefónicos

“Es una purga para evitar que

se selle la válvula de alivio”

Ramiro Cascón – Secretario de Agua y Energía

—¿Qué tareas se desarrollaron en el

dique de Ullum?

—Ahora fue el turno de Ullum después de

obras en la presa y compuerta y ahora el

barredor de fondo lo hemos liberado para

que salga material de arrastre, que no ter-

mine sellando la normal operación de la

válvula. Se verá corriendo agua en lugares

del río donde hace tiempo no pasa. 

—¿Es una tarea habitual

que se hace?

—Debería realizarse anual-

mente, pero por problemas de

sequía no se realizó nor-

malmente. También se hizo

la purga del dique José Ig-

nacio de la Roza para que

el sedimento valla al lecho

del río, no podemos enviarla

a los canales porque se están

limpiando. 
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“Jubilados y pensionados

ya pueden pedir préstamo

de ANSES hasta 400 mil

pesos”

Raúl Romero – Delegado ANSES Rawson

—¿En qué consisten los prés-

tamos anunciados por el mi-

nistro Sergio Massa?

—Se habilita el relanzamiento de

créditos ANSES, originalmente era

hasta 240 mil pesos, pero ahora

se elevan hasta 400 mil pesos

para jubilados y pensionados y

están disponibles desde este

miércoles, con plazo de devolu-

ción de hasta 48 meses. 

—¿Qué tasa anual tienen estos préstamos y

hasta qué edad se pueden solicitar?

—Estos créditos tienen una tasa nominal anual

del 29 por ciento, es muy económica, y en cuanto

a la edad, el plan de devolución del crédito no

puede superar los 90 años. Es decir que, si una

persona quiere sacar un crédito a 48 meses, la

edad del solicitante no puede pasar los 86 años. 



Dialoguitos telefónicos

“Antes las mujeres 

no podíamos estar 

en estos ámbitos”

Teresa Guzmán – Presidenta Liga

Caucetera-Sanmartiniana de Fútbol

—¿Cómo tomás este desafío de ser

la primera mujer que dirige la liga?

—La mujer logró una igualdad impor-

tante, ya que antes no se podía estar,

participar, tampoco no había prota-

gonismo de la mujer en estos espa-

cios, no nos animábamos.

—¿Cuál es la realidad de los clu-

bes que integran la liga?

—Necesitan obras de infraestructura

que con sus recursos no pueden reali-

zar de ninguna manera. Los clubes reali-

zan un esfuerzo muy grande para llevar

adelante sus instituciones, cada fin de se-

mana le ponen mucha voluntad y sacrificio

para llevar sus planteles a las canchas.

Laura Vera – Delegada Amas de Casa del País

“Hay faltante de productos de
primeras y segundas marcas”

—¿Hay faltante de productos básicos

en las góndolas?

—Estamos relevando los productos bási-

cos de la Canasta Básica Alimentaria y

desde hace unos meses no se encuentran

primeras y segundas marcas

en supermercados de firmas

internacionales, nacionales

y comercios de barrio.

—¿Cuánto subió la Ca-

nasta Básica en el pri-

mer semestre?

—De enero a junio la

canasta básica subió

casi un 50%, y no se

conseguir primeras y se-

gundas marcas de aceite,

azúcar, harina, que son

alimentos básicos.
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—¿Qué pasará con las obras

en ejecución y las licitaciones

pendientes?

—Todas las obras que teníamos

en ejecución y que están próxi-

mas a terminarse, las vamos a

poner en funcionamiento para

dejar eso en condiciones.

Tampoco se frena la incor-

poración de personal y el

fortalecimiento de equipa-

miento a nuestra fuerza poli-

cial.

—Estaba prevista la compra de cámaras

de seguridad, ¿qué pasará con eso?

—Prudentemente hemos decidido no llevar-

las adelante para que sea una decisión del

próximo gobierno. Será función de ellos se-

guir invirtiendo allí y darle volumen para que

sea complementario a la acción policial.

Carlos Munisaga – Secretario de Seguridad

“Suspendimos la

compra de cámaras

de seguridad”
—¿Cómo tomó la decisión  de la Corte Su-

prema sobre la candidatura de Jorge

Macri?

—Ya conocemos la ambivalencia que

tiene la Corte Suprema. En el caso

concreto de San Juan cuando asu-

mió la competencia la Corte Su-

prema en la resolución donde

asume la competencia ya deja

prácticamente prejuzgado el

caso.

—¿Va a seguir al frente de la

Fiscalía cuando asuma el nuevo

gobernador?

—El cargo de Fiscal de Estado tiene

base constitucional y se ciñe exclusi-

vamente a la defensa de los derechos

de la provincia que no tiene nada que ver

con los intereses políticos. Este nuevo go-

bernador Orrego tendrá un aliado incon-

dicional en el Fiscal de Estado.

“Orrego tendrá un 

aliado incondicional en 

el Fiscal de Estado”

Jorge Alvo – Fiscal de Estado





novarse en el 2021, pero el tema de los sueldos fue el

contrapunto.

—¿Quién es el representante sanjuanino?

—El exministro de Obras, José Strada.

—¿Logró asumir, fue a las sesiones, qué hizo?

—En honor a la verdad, asumió, pero respecto a qué

hizo, nadie lo sabe porque desapareció de los lugares

que solía frecuentar. Además, tampoco opinó sobre la

problemática de la región, mire que hubo hechos gra-

ves y otros de impacto social, por ejemplo, la llegada

nuevamente de Lula al poder. Sin embargo, hizo un

silencio que aturde. 

—¿Cobra por la función?

—Ese es el tema discordante, no cobra, solo percibe

viáticos cada vez que debe viajar. 

No se queje si no se queja
—¿Qué pasa con muchos caños rotos en la vía pú-

blica que OSSE no reacciona?

—Pregunté lo mismo a la gente de la empresa y me

sorprendió la respuesta: no hay reclamos.

—¿En serio que no hay reclamos de la gente?

—En muchos casos sí, incluso me comentaron que se

enteraron de dos pérdidas de agua importantes porque

hubo quejas en un medio de comunicación, al che-

quear, se encontraron con que no había reclamo, así

que inmediatamente le pusieron número y enviaron

cuadrillas. 

—Es difícil creer que la gente no vaya a reclamar.

—No es tan difícil, la gente denuncia cuando realmente

ve que le afecta, caso contrario no y le explico el mo-

tivo: como las denuncias se hacen de manera telefó-

nica o por whatsapp, hay veces que no hay respuesta

inmediata y cuando logran comunicarse les dicen que

no hay ningún reclamo, razón por la cual la persona se

cansa y no llama ni tampoco reclama en otra ocasión. 

Diputado Parlasur, 

¿alguien lo conoce?
—¿Así que este año se eligen representantes para

el Parlasur?

—Es así, es una de las cinco secciones que tiene el

voto para las PASO. A San Juan le toca renovar repre-

sentante.

—¿Cómo que le toca renovar?

—Sí, la provincia eligió representante por primera vez,

al igual que el resto del país, en el 2015, debieron re-

SOBREMESA
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Santa Fe 236 oeste, en pleno centro. De la pérdida de

agua debajo de la calzada no había reclamo. Un dato

periodístico sirvió para que OSSE fuera a reparar. Lo

mismo ocurrió con otra pérdida en calle Salta entre Ce-

receto y Juan Jufré. 

José Strada, exministro de Obras, es el representante

sanjuanino en el Parlasur. No se sabe qué hizo porque

desapareció de los lugares que solía frecuentar.
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